



CRITICAN ESTRATEGIA CONTRA CRISIS HÍDRICA

Enfilan acciones jurídicas para frenar que agua de Hidalgo se envíe a la ZMVM

Y. BONILLA, M. JUÁREZ Y E. CRUZ

Asegura diputada hidalguense que no hay suficiente líquido para compartirlo; anticipa que lo defenderán por "las vías necesarias"; descalifican perforación de pozos en municipio de Tizayuca



“

ES UN BIEN nuestro y que tenemos derecho a defender y a ser escuchados, lo vamos a defender por las vías que sean necesarias”

Carolina Viggiano

Secretaría general del PRI

Acudirán a vía jurídica para frenar plan de 4T en crisis hídrica

Oposición advierte: Hidalgo, sin agua para llevar a ZMVM

PRIISTAS ASEGURAN que el estado no tiene el líquido suficiente para compartirlo y reprochan falta de acción en CDMX; Xóchitl, por el contrario, espera que se aplique el proyecto



CRISIS DEL AGUA
¿SEQUÍA... TOTAL?

Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

El plan del Presidente Andrés Manuel López Obrador para llevar agua de Hidalgo al Valle de México fue desaprobadado por políticos de oposición, quienes advirtieron que recurrirán a las vías necesarias, incluso la jurídica, para evitar que se les quite el recurso para abastecer a la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM).

La diputada por Hidalgo y secretaria general del PRI, Carolina Viggiano, aseguró a *La Razón* que su estado no cuenta con el recurso hídrico suficiente para

compartirlo con el Valle de México, por lo que consideró que el planteamiento del mandatario federal es incorrecto.

DE ACUERDO con el Gobierno federal, sólo los estados de la región sur-sureste—Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo— tienen mayor disponibilidad de agua subterránea.

Eldato

“El Presidente está tomando un camino equivocado, porque nos ha abandonado todo este tiempo. Yo creo que Hidalgo no le ha regateado nunca el agua al Valle de México, se la hemos dado durante muchos años a cambio de nada

absolutamente. Tendríamos que revisar el convenio que aduce, porque no se ha cumplido. Ahí se establecieron compromisos y lo único que ha sucedido es que se han llevado el agua, no se hizo la inversión y nos regresan aguas negras”, reclamó la priista.

Afirmó que, de llevarse a cabo este proyecto, se pondría en riesgo a la población, sobre todo a la más afectada por la escasez del recurso que, aseguró, también se enfrenta, y un ejemplo de ello es la comunidad que habita Tizayuca.

“Vamos a recurrir a todos los recursos que sean necesarios para protegerla; es un bien que es nuestro y que tenemos derecho a defender, y que tenemos dere-



cho también a ser escuchados. Lo vamos a defender por las vías que sea necesario, ténganlo por seguro”, puntualizó.

El coordinador de la bancada priista en San Lázaro, Rubén Moreira, también criticó el proyecto presidencial de perforar pozos en Hidalgo, para ser llevado el líquido a través de acueductos hacia la Ciudad de México y el Estado de México, pues señaló que la situación que hoy vive la capital del país es producto del olvido para reparar la red de distribución.

“En CDMX olvidaron reparar la red de agua y generar condiciones para sostener el abasto (hay un desperdicio del 40 por ciento del suministro). Gastaron parte del presupuesto en pitos y flautas, ahora van sobre los acuíferos de Hidalgo. Julio Menchaca va a entregar Hidalgo”, escribió en sus redes.

Con una visión distinta, la senadora con licencia y abanderada presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, quien es originaria de Hidalgo, apuntó que espera que sea cierto que desde Palacio Nacional se va a implementar un programa para atender la crisis del agua en la Zona Metropolitana, porque dijo que desde hace mucho le pidieron al mandatario que declarara una emergencia climática por sequía para que empezaran a fluir recursos a los municipios, y no lo hizo.

“Tiene que haber recursos para los campesinos que perdieron sus cosechas por la sequía y no han fluido recursos por el tema de la sequía y mucho menos, se desaparecieron cerca de 20 programas para el campo.

“Ojalá de verdad el Presidente se diera una vuelta a hablar con los campesinos, porque él ya no viaja, él solo está en Palacio Nacional y creo que si fuera a Durango, si fuera a Chihuahua y hablara con los campesinos sobre lo que están enfrentando con la sequía y la falta de apoyos, entendería la realidad que vive México”, señaló.

Al respecto, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, actual coordinador del PRD en el Senado, aseveró que no se debe descalificar a priori la propuesta presidencial, porque recordó que hay un proyecto importante para el abasto del vital líquido en la ZMVM en Hidalgo denominado Gavilán, que es una planta de reúso de agua.

Sin embargo, indicó que cualquier estrategia de abasto será insuficiente si primero no se hace una inversión importante para tapar todas las fugas que hay en la Ciudad de México.

“Nosotros dejamos pozos de excavación profunda, sobre todo en Iztapalapa, y obviamente se tiene que hacer una inversión muy fuerte para evitar que haya fugas, porque el 40 por ciento del agua se pierde en fugas”, subrayó a este diario.

El senador panista Juan Antonio Martín del Campo, quien desde la Comisión de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural impulsó un punto en el que coincidieron todas las fuerzas políticas, con el que se exhortó a varias se-

cretarías federales por el problema de la sequía en varias entidades del país, lamentó que desde la Federación terminen “echándose la bolita”.

“Nos sentíamos muy contentos porque iban a llegar los recursos a los estados, pero nos mandan la contestación de que no se tienen los recursos para los programas emergentes y sólo se están aventando la pelotita unos a otros y esperamos que ahora, con esta propuesta para la ZMVM, si atiendan y no terminen diciendo al final que el trabajo no les corresponde o que no hay fondos, no hay recursos”, expresó.

En contraste, el morenista Gabriel Hernández, originario de Iztapalapa —una de las alcaldías con más problemas por la falta de agua—, sostuvo que la estrategia presidencial para resolver este problema es acertada no sólo por la respuesta actual, sino por las reformas futuras.

“Se está dando una respuesta que atenderá el problema que existe en la Ciudad de México pero, además, no hay que olvidar que la octava reforma estratégica que envió el Presidente está

enfocada precisamente al tema del agua, a dejar de contaminar los acuíferos y dejar de sobreexplotar.

“La iniciativa ocho del presidente significa proteger todos los mantos acuíferos, evitando la sobreexplotación y contaminación, además de que se va a prohibir expedir nuevas concesiones”, resaltó.

LA REFORMA de AMLO al artículo 4º constitucional establece que se debe garantizar el derecho del pueblo al agua, por encima de intereses particulares.

Eltip

Estrategia divide opiniones

Por un lado, políticos de oposición reprobaban el plan y, por el otro, esperan que si se ejecute.



“**VAMOS A RECURRIR** a todos los recursos que sean necesarios para protegerla (el agua de Hidalgo); es un bien que es nuestro y que tenemos derecho a defender

Carolina Viggiano
Diputada y secretaria general del PRI

”



“**EN CDMX** (...) Gastaron parte del presupuesto en pitos y flautas, ahora van sobre los acuíferos de Hidalgo. Julio Menchaca va a entregar Hidalgo

Rubén Moreira
Coordinador de los diputados del PRI

”



“**OJALÁ DE VERDAD** el Presidente se diera una vuelta a hablar con los campesinos (...) si hablara con los campesinos (...) entendería la realidad

Xóchitl Gálvez
Precandidata presidencial de la oposición

”



“**ESPEREMOS** que ahora, con esta propuesta para la ZMVM, si atiendan y no terminen diciendo al final que el trabajo no les corresponde o que no hay fondos, no hay recursos

Juan Antonio Martín del Campo
Senador del PAN

”